

De vuelta a los orígenes, en esta urbe construyeron un complejo con estructura y ambientación natural



REFORMA / STAFF

Todo empezó en 2005, cuando un arquitecto Roland Stutz, del Instituto Federal Tecnológico de Suiza, propuso un modelo de ahorro de eficiencia de energía en los países occidentales para que cada ciudadano consuma en promedio 2 mil watts al año, una tercera parte de lo que ahora gasta. El país se lo tomó muy en serio y delineó un programa para conseguir este objetivo en 2050, con acciones micro y macro, a corto, mediano y largo plazo. El edificio de oficinas de radiodifusión Tamedia, en Zürich, se inauguró en 2013 y es el estandarte de esta cruzada. A un costado del Río Sihl, se trata de un complejo de siete plantas en mil metros cuadrados cuya estructura de madera se ensambla sin necesidad de acero, cemento, pegamento o concreto. La iluminación, climatización y ventilación es también natural.



LA MARAVILLA DE LO SIMPLE

- Los cristales que forran el complejo tienen un tratamiento especial para reducir al máximo la transferencia climática.
- Existe una zona general llamada "pantalla térmica", cuya función es la de regular la temperatura.
- A todo lo largo se dejaron terrazas con la intención de distender también las relaciones sociales.

Shigeru Ban, arquitecto del Tamedia

Desde niño jugaba con las piezas de madera sobrantes de la carpintería de mi padre, con ellas creaba miniaturas o edificios.

@reformaCiudad ciudad@reforma.com

# CIUDAD

LUNES 6 / SEP. / 2021 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas

HOY: ☁ LLUVIAS MIN. 14°C MAX. 21°C NO CIRCULA AMARILLO 5 y 6 VERIFICAN 7 y 8 3 y 4

¿Tiene dudas sobre el proceso para recibir la vacuna? Consulte el portal vacunación.cdmx.gob.mx.

## NO LO OLVIDE

Recuerde que mañana arranca la aplicación de segundas dosis de AstraZeneca para adultos de 40 a 49 años en Azcapotzalco, V. Carranza, BJ, GAM, Iztacalco e Iztapalapa.

## Impacta el cambio climático en 2 alcaldías

ISAAC FLORES

Las alcaldías Iztapalapa y Gustavo A. Madero son las más vulnerables frente al cambio climático, de acuerdo con el documento de Estrategia Local de Acción Climática 2021-2050 y el Programa de Acción Climática 2021-2030, elaborado por el Gobierno capitalino.

Debido a factores como la escasez hídrica y los bajos niveles de desarrollo social, los habitantes de estas demarcaciones se encuentran en el mayor nivel de amenaza ante la presencia de olas de calor, períodos de sequía e incremento de los incendios forestales provocados por el aumento de la temperatura que enfrenta la Ciudad.

Sin embargo, la vulnerabilidad no es exclusiva de estas alcaldías.

El informe establece que la Capital se encuentra en un rango de vulnerabilidad medio-alto frente a los efectos del calentamiento global, lo que incrementa brechas de desigualdad y conflictos socioambientales dentro del territorio.

"La Ciudad de México experimenta un aumento en su temperatura ambiente, registra cambios en sus patrones de lluvia y, en menor medida, experimenta vendavales y ondas de frío que en ocasiones suceden fuera de las temporadas consideradas como típicas", detalla el reporte.

"La población con vulnerabilidad climática más alta representa 27 por ciento de la población del área metropolitana de la Ciudad de México y se ubica en toda la periferia de esta zona, principalmente hacia el norte y oriente; esto es 4.6 millones de habitantes y casi un millón de viviendas".

Las alcaldías Venustiano Carranza, Iztacalco, Cuauhtémoc, Azcapotzalco y Coyoacán se encuentran ubicadas bajo la categoría de vulnerabilidad alta.

## Un éxito

La Jefa de Gobierno señaló como bueno el regreso a clases.



Diego Benito

- La Mandataria capitalina, Claudia Sheinbaum, indicó que se debe esperar a que transcurran los días para que se observe el impacto de la vuelta a las aulas.
- Aseguró que ha sido un inicio seguro y que así se mantendrá.
- Sheinbaum dijo que hoy se brindará información sobre casos sospechosos o confirmados de Covid-19 en escuelas.

## avisos

Encuétralos en la página 4

55-5140-5140



## DE ESTRENO

SELENE VELASCO

El Parque Cantera, en la planta de asfalto de la Alcaldía Coyoacán, quedó concluido.

Se ubica en Avenida del Irán, Colonia Ajusco, y abarca 4.65 hectáreas intervenidas en dos etapas, con

## Registra fundación llamadas de auxilio por perros solos

# Afecta la pandemia también a animales

## Explica coordinador que adopciones en la Capital han disminuido

ALEJANDRO LEÓN

La fundación Antonio Haghenbeck ha recibido diversas llamadas telefónicas en las que habitantes de la CDMX piden ayuda por animales de compañía que se quedaron solos debido a que sus dueños o familias murieron durante la pandemia.

Debido a la crisis sanitaria, la fundación rescata y da cuidado veterinario a animales que viven en las calles, agregó un nuevo requisito para quienes quieran adoptar un perro: saber qué ocurrirá con él si los adop-

tantes llegan a morir. "Nos llegaron llamadas de gente que nos decían: 'es que mis vecinos de arriba se murieron todos y se quedó solo el perro' o, 'mi vecino, mi hermano vivía sólo con su perro, se murió y ahora no hay quién se haga cargo del perro'".

"Eso también fue un aspecto bastante desgarrador, (hay) perros que de plano se tuvieron que quedar en la calle porque, no solamente por el tema económico, sino porque la familia completa o el único integrante había fallecido", declaró a REFORMA, Rodrigo Zavala, coordinador de Adopciones del programa "Cambia un Destino" de la fundación Antonio Haghenbeck.

La crisis económica y

sanitaria también provocó que disminuyeran las adopciones de animales de compañía que realiza la fundación. En 2019 tramitaron 372 adopciones en la Capital, sin embargo, para 2020 fueron 269.

Mariana Boy, titular de la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT), explicó que los albergues de animales a los que recurre el Gobierno de la Ciudad están saturados.

La dependencia promueve el programa Adop-taCDMX, mediante el cual, desde internet los capitalinos pueden adoptar perros y gatos que fueron rescatados de maltrato y que estaban abandonados en la calle.

Boy planteó que esa iniciativa puede abonar para

que la Capital cuente con espacios disponibles en refugios, para así resguardar a las mascotas que padecían maltrato.

"Hoy por hoy, como están saturados los refugios, es difícil que ellos (las asociaciones y activistas) mismos rescaten a nuevos animales porque ya no tienen dónde alojarlos y a nosotros nos sucede lo mismo, cuando recibimos animales en entrega voluntaria, si no tenemos un sitio dónde alojarlos, es difícil recibirlos porque no tenemos instalaciones.

"Mucho se habla de adopción en la Ciudad, pero, tenemos pocas acciones concretas que realmente faciliten que exista la adopción responsable", explicó Mariana Boy.



Espes

## Sustituirá estatua de mujeres indígenas a la de Colón

SELENE VELASCO

La estatua de Cristóbal Colón, retirada desde octubre de 2020 de Paseo de la Reforma, no volverá más y en su lugar será colocada una nueva escultura, "Tlalí" en honor a las mujeres indígenas.

Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno, informó que el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) avaló que se coloque la es-

cultura "Tlalí", elaborada por el escultor mexicano Pedro Reyes.

"Fue un punto de acuerdo que nos enviaron del Senado y después, hemos estado recibido muchas cartas firmadas (...) un reconocimiento a la mujer indígena, a las mujeres indígenas, millenario y actual.

"Claro que es importante lo que representan los pueblos originarios y el apoyo. Este reconocimiento de po-

nerlas en el centro de nuestra Ciudad como el centro de nuestra historia, pues es un cambio cultural (...) que todos debemos reconocer", añadió Sheinbaum.

La nueva escultura, cuyo significado es "tierra" en náhuatl y hace referencia a la diosa Tlaltecuhltli, será colocada antes de que termine 2021, proyectó la Mandataria capitalina.

Se prevé que mida 6.5

metros de alto y tenga un basamento realizado en tezontle.

En tanto, la estatua de Colón podría ser reubicada en el Parque América, en la Alcaldía Miguel Hidalgo.

Dicha escultura fue donada a la Ciudad de México por Antonio Escandón, empresario y banquero mexicano. Hace unos meses, el Gobierno capitalino aseguró que fue retirada para ser restaurada.



## A rodar la CDMX

Cada domingo, miles de ciclistas recorren en bicicleta o a pie Reforma con el objetivo de ejercitarse o de pasar un rato de relajación. La ruta comprende 50 kilómetros.

Alfredo Moreno